

Zeitschrift: Schaffhauser Beiträge zur Geschichte
Herausgeber: Historischer Verein des Kantons Schaffhausen
Band: 84 (2010)

Vorwort: Vorwort
Autor: Hofer, Roland E. / Seiler, Bernhard

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 17.02.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Vorwort

Sehr geehrte Mitglieder des Historischen Vereins,
sehr geehrte Mitglieder der Schaffhauser Gesellschaften und Zünfte,
liebe Leserinnen und Leser

Der vorliegende Band der Schaffhauser Beiträge zur Geschichte ist ein ganz besonderer Band. Zwar handelt es sich um einen Sammelband, der damit der Tradition der vom Historischen Verein des Kantons Schaffhausen seit 1863 zunächst in unregelmässigen Abständen, seit 1936 in jährlichen Bänden herausgegebenen Reihe zur Schaffhauser Geschichte entspricht, doch widmen sich alle elf Beiträge Themen der Schaffhauser Zunftgeschichte. Dies geschieht aus gutem Grund, dürfen die Schaffhauser Gesellschaften und Zünfte doch im Jahr 2011 des 600-jährigen Jubiläums der Einführung der Zunftverfassung im Jahr 1411 gedenken. Der Band ist diesem für die Entwicklung von Stadt und Landschaft Schaffhausen überaus wichtigen verfassungsgeschichtlichen Ereignis gewidmet. Deshalb wurde auch auf die sonst bei Sammelbänden der Schaffhauser Beiträge zur Geschichte übliche Bibliografie zu Publikationen zur Schaffhauser Geschichte verzichtet. Die Bibliografie für die Jahre 2009 und 2010 wird im nächsten Band erscheinen.

Der vorliegende Band ist mit rund 300 Seiten ein stattlicher, zudem reich bebildeter Band geworden, den die Mitglieder des Historischen Vereins als Jahresgabe erhalten. Am Band haben insgesamt 13 Autorinnen und Autoren mitgearbeitet, die in ihren Beiträgen verschiedene Aspekte der Schaffhauser Zunftgeschichte darstellen. Seit dem im Jahr 1961 zum 550-jährigen Jubiläum der Einführung der Zunftverfassung vom Historischen Verein herausgegebenen, ebenfalls ganz Aspekten der Zunftgeschichte gewidmeten Band 38 der Schaffhauser Beiträge zur Geschichte sind in der historischen Forschung neue Erkenntnisse und auch neue methodologische Ansätze in der Geschichtswissenschaft überhaupt dazugekommen. Der jetzt vorliegende Band versteht sich als Ergänzung und Weiterführung des im Jahr 1961 erschienenen Bandes. Der Band zeigt aber auch die Vielfalt und die Breite der historischen Erkenntnislage. Um diesem Umstand gerecht zu werden, zeichnet diesen Band eine weitere Besonderheit aus, nämlich der eigens herge-

stellte Stadtplan von 1411, der im hinteren Buchdeckel dem Band beiliegt und der zum Rundgang durch die Stadt Schaffhausen im Jahr 1411 einlädt.

Wir danken den Schaffhauser Gesellschaften und Zünften, insbesondere dem Organisationskomitee zur Durchführung der Jubiläumsaktivitäten, für die gute Zusammenarbeit und den namhaften Druckkostenzuschuss, der die Herstellung und den Druck des Stadtplanes und die reiche Bebilderung erst ermöglichte. Ebenso danken wir dem Kanton Schaffhausen für einen grosszügigen Beitrag an die Druckkosten.

Wir danken aber auch den Autorinnen und Autoren für das Vertrauen und die Mitarbeit sowie ganz besonders den Mitgliedern der Redaktionskommission für die grosse, ehrenamtliche Arbeit, ohne die das Erscheinen eines solchen Bandes nicht möglich wäre.

Dem Chronos Verlag gebührt Dank für die gute Zusammenarbeit, die das Lektorat, den Umbruch und die Druckbegleitung umfasste. Ebenso danken wir der Druckerei für die saubere und gute Arbeit.

Ihnen, sehr geehrte Mitglieder des Historischen Vereins des Kantons Schaffhausen, sehr geehrte Mitglieder der Schaffhauser Gesellschaften und Zünfte, liebe Leserinnen und Leser, wünschen wir bei der Lektüre viel Vergnügen und aufschlussreiche Einblicke in einzelne Aspekte der Schaffhauser Zunftgeschichte.

Roland E. Hofer
Präsident der Redaktionskommission

Bernhard Seiler
Obmann der Stiftung der
Schaffhauser Gesellschaften und Zünfte